

Empresas energéticas regionales: la promesa de campaña que Boric no ha cumplido

En el contexto del masivo apagón, reflató la iniciativa contenida en el programa de gobierno de Apruebo Dignidad, la coalición base del mandatario. A días de iniciar el último año de gobierno, ese proyecto no muestra avances aun cuando el gobierno ha enfrentado dos interrupciones masivas del servicio eléctrico.



► En lo que va de su gobierno, el Presidente Gabriel Boric sorteó dos grandes apagones: por las intensas lluvias en 2023 y el que se registró este martes.

Nicolás Quiñones

El apagón masivo que afectó desde la Región de Arica y Parinacota hasta Los Lagos puso a prueba una vez más la capacidad operativa de la administración del Presidente Gabriel Boric. Y a casi un año de finalizar su mandato, el Jefe de Estado todavía no cumple con una de sus promesas de campaña en materia energética.

Una de las apuestas que plasmó en el programa de gobierno, que realizó con la entonces coalición de Apruebo Dignidad (Frente Amplio y Partido Comunista), consideraba dos aristas. La primera estaba relacionada con el proceso de descarbonización.

La segunda, en tanto, corresponde a la "generación residencial y calefacción distrital". Ahí se propone "fomentar cooperativas y empresas energéticas regionales con foco en un desarrollo económico local y sosten-

table.

Asimismo, se plantea que "trabajaremos en el programa Mujer Futura para promover la participación y capacitación femenina en el sector. Trabajaremos con la ciudadanía y los gobiernos locales como agentes activos en esta transición energética. El objetivo es terminar el periodo de gobierno con 500 MW instalados de generación distribuida residencial, considerando sistemas unitarios y comunitarios".

Sin embargo, transcurridos casi tres de los cuatro años de administración, Boric no ha dado cumplimiento a esta promesa de campaña, en un contexto en que ha debido sortear dos grandes apagones en lo que va de su gobierno: los que se produjeron por las intensas lluvias en 2023, y el que se registró este martes.

Respecto a las cooperativas, en 2023 el Servicio de Cooperación Técnica (Sercotec) puso

en marcha, por primera vez, un fondo para ellas. Para la creación de este tipo de organizaciones se beneficiaron 42 postulantes con un subsidio total de \$8 millones.

En paralelo, hay distintos ministerios - como Economía, Agricultura, Culturas, Relaciones Exteriores- que tienen sus respectivos programas que van en apoyo de las cooperativas.

Consultado el ministro de Energía, Diego Pardow, por la promesa de campaña, indicó que "son conversaciones muy legítimas, pero no es el momento de tenerlas, el momento ahora es reponer el suministro, particularmente a las personas que están sin electricidad en la Región de Atacama, que es el caso pendiente más severo que nos queda y, en segundo lugar, hacer valer las responsabilidades".

Y añadió: "Posteriormente a eso, podemos discutir las distintas oportunidades de me-

jora que se presentan para la mejor resiliencia de nuestro sistema".

En este escenario, el gobierno ayer apostó como diseño cuestionar severamente a las empresas eléctricas a cargo.

"Quiero que sepan, ciudadanos, ciudadanas, que esto no lo vamos a dejar pasar y vamos a actuar con firmeza frente a las empresas que no han estado a la altura de las circunstancias. Por esto se van a realizar todas las investigaciones que sean necesarias, ya ha hablado hace unos minutos el presidente del Coordinador Electrónico Nacional, una institución autónoma que está encargada de velar por la coordinación de todo el sistema electrónico nacional, y nos vamos a asegurar que los responsables de esta situación tengan que responder con todas las medidas propias de nuestra institucionalidad", afirmó Boric, pasadas las 22.00, desde el Palacio de La Moneda. ●